

# Comisión de homenaje a monseñor Angelelli

## CONSTITUCION Y LANZAMIENTO

( Realizado en Conferencia de Prensa, del día 9 de agosto de 1984, en la sede del Sindicato de Empleados Públicos (SEP) de Córdoba).

A iniciativa de diversos grupos cristianos y de antiguos discípulos y amigos de Mons. Angelelli se lanzó la idea de constituir esta Comisión de Homenaje, que hoy queremos hacer pública para dar a conocer sus objetivos, informar sobre sus actividades, y fundamentalmente hacer extensiva la invitación a todos los sectores a participar de ella.

## CONVOCATORIA AMPLIA

Los sectores sociales, comunidades religiosas, grupos ecuménicos, partidos políticos, sindicatos ex-jocistas, familiares de Mons. Angelelli y organismos de derechos humanos que hasta el momento integran esta Comisión quieren destacar el carácter amplio y abierto de esta convocatoria. Por eso hacen un llamado y una invitación a las autoridades eclesiásticas y gubernamentales, y a la dirigencia gremial, empresarial, estudiantil, barrial y política, a nivel local y nacional, a participar en la reivindicación de este ilustre hombre argentino, que desde sus funciones como Sacerdote y Obispo, supo brindar lo mejor de sí en la causa de la dignidad humana y la justicia social.

## CARACTER PERMANENTE

Esta Comisión de Homenaje, —que tiene por el momento el carácter de promotora,— desea constituirse, luego de la incorporación de los sectores invitados, en COMISION PERMANENTE DE HOMENAJE A MONS. ENRIQUE ANGELELLI, como una manera de mantener viva la presencia de este testimonio de entrega y servicio a los demás, porque necesitamos como pueblo no perder la memoria histórica, para consolidar un presente de libertad y justicia que nos proyecta a un futuro de felicidad paz y grandeza.

## OBJETIVO FUNDAMENTAL

El objetivo fundamental de esta Comisión es rescatar el testimonio de compromiso con los más desposeídos de la sociedad, explicitado tan claramente en la vida y obra de Mons. Angelelli, que resume de algún modo el

compromiso de tantos cristianos y argentinos que en los últimos años han luchado y entregado su vida en aras de la libertad, la justicia y la paz.

## ACTIVIDADES

- 1- Para el día 4 de Agosto, aniversario del martirio de Mons. Angelelli se convocó a la Misa en la Iglesia Santo Domingo, que concelebraron sacerdotes de la arquidiócesis.
- 2- Se cursaron invitaciones a diversas instituciones, religiosas, sociales y políticas a participar de estos homenajes. Y se continúa con la misma tarea para llegar al objetivo de una convocatoria amplia en la conformación de la Comisión Permanente.
- 3- Se elevó a los diversos bloques de Senadores, Diputados y Concejales de nuestra Ciudad el pedido de que a través de los representantes del pueblo, Córdoba le rinda el merecido homenaje a este hijo suyo de destacada actuación pública.
- 4- Apoyar e impulsar las investigaciones acerca de la todavía no esclarecida muerte de Mons. Angelelli. En este sentido se han realizado gestiones junto a los familiares de nuestro mártir, en la ciudad de La Rioja, obteniéndose de parte del gobierno riojano el apoyo jurídico necesario.
- 5- Expresar nuestra firme solidaridad con los ancianos padres de Mons. Angelelli, como forma de retribuirles el aporte brindado a la Comunidad en la persona de su hijo.
- 6- Llevar adelante una tarea de difusión, sobre la vida, obra y muerte de Mons. Angelelli, para que sirva de fomento a las nuevas generaciones que trabajan por una sociedad nueva y fraterna. Y en este orden, impulsar la coordinación de esfuerzos para sucesivas publicaciones, y apoyar la realización de un film semidocumental.
- 7- Concretar en fecha próxima un acto público de homenaje para destacar la trayectoria de Mons. Angelelli en Córdoba, y brindar un audiovisual sobre su acción pastoral en La Rioja.
- 8- Elevar un petitorio al Intendente Municipal y al Honorable Concejo Deliberante de nuestra ciudad pa-

ra que una calle destacada de nuestra urbe lleve el nombre de este preclaro Obispo cordobés. Las adhesiones se reciben en Obispo Trejo 772.

## INFORMACION

a.- Acerca de las actuaciones judiciales cabe informar que el expediente se encuentra en la etapa de instrucción y se halla bajo el secreto de sumario. Se continúan recepcionando los testimonios, habiendo declarado ya algunos de los principales testigos, entre ellos el ex-Vicario Episcopal Arturo Pinto, acompañante de Mons. Angelelli en el momento del atentado.

Esta Comisión cree importante alentar a quienes puedan proporcionar elementos probatorios en la causa judicial, aportando de ese modo no sólo al esclarecimiento de la muerte de Mons. Angelelli sino también a la desarticulación del aparato represivo que atenta contra la democracia y que, por los últimos acontecimientos vividos en Córdoba, es evidente que continúan con plena vigencia.

De acuerdo a los testimonios recogidos en la reciente visita a La Rioja puede afirmarse el convencimiento del pueblo riojano acerca de que la muerte de Mons. Angelelli fue un hecho provocado. Convicción compartida por otra parte no sólo por esta Comisión sino también por amplios sectores de la vida nacional que esperan ahora el fallo de la justicia y el castigo de los asesinos. Existen suficientes elementos e información como para mantener esta afirmación por más que a los fines de no entorpecer las investigaciones judiciales, no puedan proporcionarse por el momento todos los detalles.

b.- Esta Comisión, a través de la delegación que viajó a La Rioja para participar en los actos de homenaje que le brindó el pueblo riojano, tuvo oportunidad de participar en un programa radial en el que pudo invitar a todos los sectores de la vida riojana a formar parte de esta Comisión. Asimismo se expresó la adhesión a la disposición del gobierno riojano de denominar un barrio de la ciudad como "Barrio Monseñor Enrique Angelelli", constatando en forma directa el hondo cariño y permanente recuerdo del Pastor Diocesano, que tuviera especial y decisiva actuación en la concreción del plan de viviendas que conforman el actual barrio Monseñor Angelelli.

Para las adhesiones:

Nuestra dirección Obispo Trejo 772  
CORDOBA.-

LA RIOJA

BARRIO MONS. ANGELELLI

Al celebrarse el octavo aniversario del martirio de Mons. Enrique Angelelli, el gobierno de La Rioja dispuso tributarle un homenaje designando un barrio de la ciudad con el nombre del ex-Obispo de La Rioja. Se trata de uno de los barrios más humildes, donde se destacó su acción pastoral, ya que, según el testimonio de los vecinos, "si no fuera por el Padre Obispo todavía hoy no tendríamos casa y seguiríamos viviendo en ranchos".

Al fundamentar la resolución el Gobernador Menem señaló "la innegable trascendencia moral que tiene para el pueblo de La Rioja la vida y la obra del desaparecido Pastor diocesano y en particular su solidaridad fraternal para con los más humildes". Recuerdo asimismo que "Monseñor Angelelli celebró allí la Misa de Nochebuena en 1971, al pie de un algarrobo, rodeado por la comunidad formando 'una gran rueda de familia... con estos hermanos nuestros que viven muy precariamente; casi no tienen techo, muchos días les falta el pan, casi carecen de agua, y esta noche han brindado todo lo que tienen... Este Cristo, esta noche, desde este algarrobo, grita y clama en el corazón de la Rioja; grita y clama por lo que El ha traído la salvación y la liberación total e integral del hombre', como señaló en la homilía de esa noche el propio Pastor".

La celebración del martirio de Mons. Angelelli en La Rioja se inició el domingo 28 de Julio con una Misa en Punta de los Llanos, en el paraje mismo donde sufriera el atentado, continuando durante toda la semana con programas radiales destinados a recordar la figura del Pastor y con la difusión de audiovisuales sobre la vida de Mons. Angelelli por televisión y en diferentes barrios de la ciudad, para culminar el día 4 de Agosto con una jornada de reflexión y oración de sacerdotes, religiosos y laicos, que terminó con la concelebración de la Misa en la Catedral presidida por el Obispo diocesano Mons. Bernardo Witte.

CORRIENTES:

MONS. DEVOTO, OBISPO DE LOS POBRES



En un accidente automovilístico falleció en Goya, el 28 de Julio pasado, el Obispo diocesano Mons. Alberto Devoto, a la edad de 66 años.

Mons. Devoto era miembro del Equipo de Pastoral Social y el impulsor de las recientemente creadas 'Vicarias Obreras' del Episcopado Argentino. Había nacido en Buenos Aires el 17 de mayo de 1918 y se ordenó de sacerdote el 6 de diciembre de 1942. Mombrado primer Obispo de Goya el 12 de Junio de 1962 por Juan XXIII, participó del Concilio Vaticano II en la Comisión "La Iglesia y los pobres". Según sus propias palabras fue allí donde asumió junto a un grupo de obispos "la opción por los pobres que implicaba asumir la pobreza personal y la defensa de los

más necesitados como estilo de vida". En 1968 firmó junto a 18 obispos del Tercer Mundo (América Latina, Asia y Africa) encabezados por Don Helder Cámara, un manifiesto que sería la base de lanzamiento en Argentina del Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo, al que apoyó decididamente. Integró junto a Mons. Angelelli, ex-Obispo de La Rioja, a Mons. Brasca, ex-obispo de Rafaela, —ambos desaparecidos—, y Mons. de Nevares el grupo de Obispos argentinos que se juramentaron bregar por una presencia comprometida junto al pueblo en su lucha por la liberación por fidelidad a la opción evangélica por los pobres y a los lineamientos conciliares del Vaticano II. La actividad pastoral en su diócesis lo encontró siempre junto a los más humildes que fueron en otras cosas, los más desamparados luego de las últimas inundaciones que asolaron la región. Fomentó la organización de los campesinos impulsando la creación de las Ligas Agrarias Correntinas. Sufrió la persecución y la difamación, en su propia persona y en las de muchos de sus colaboradores. En 1976, luego del golpe militar fue considerado como "el jefe subversivo de la zona", según declaraciones recientes del propio Pastor a un matutino porteño. Sin embargo la actividad pastoral no tuvo tregua en la defensa de sus feligreses. La explicitó en el caso de los perseguidos políticos, visitando las cárceles y gestionando por la suerte de los desaparecidos. Y la lucha de los tabacaleros correntinos en los años recientes encontró un firme sostén en este Obispo de los pobres, que rescatamos hoy para la memoria de una Iglesia que quiere caminar junto al pueblo en el servicio a los privilegiados del Evangelio.

viene de pág. 8.

... sos, jugo un rol rupturista entre los sectores populares y los sectores medios, en una jugada de corto trecho ya que el momento exige la consolidación de esa unidad para enfrentar al enemigo más poderoso, que con archivos secretos y emisarios como el Doctor "K", sigue actuando sobre el país y condicionando la marcha del proceso democrático. La óptica de Alfonsín, para ser coherente con sus palabras de la campaña electoral, debiera ser por una parte la que privile-

gia la situación de los más desposeídos y por otra la que favorece la convivencia y la unidad nacional. Y en este sentido cuidar los pasos políticos de sus colaboradores si es que realmente existe la intención de revertir el atraso nacional y marchar hacia una progresiva ruptura de la dependencia. Por el momento, como dato de la realidad, queda en buena parte de la ciudadanía que depositó un voto de confianza hace nueve meses, una amarga sensación de estar siendo nuevamente burlado en sus expectativas, lo que por supuesto

en nada favorece a la consolidación de la democracia, que va mucho más allá, de los seis años que debe cubrir el gobierno radical, Precisamente porque ninguno de los sectores populares y nacionales quiere hipotecar ese futuro, es que se quiere profundizar una acción popular que restrinja el espacio a los sectores oligárquicos que desde adentro y afuera del gobierno, buscan distorsionar o dificultar la marcha hacia la democracia real.

Juan Didimo Serrano

## URUGUAY



Montevideo (PE).—"La opción por el hombre es fidelidad al Evangelio y por eso las iglesias no aceptan que la acción realizada en defensa de los derechos fundamentales del hombre sea considerada intrusión en los asuntos internos de su país. Más aún, la Iglesia de Cristo cree que los derechos que provienen de la dignidad de la persona están por encima de todo sistema de gobierno y de todo gobierno particular", manifestó la Comisión Ecueménica de Dignidad Humana (CEDH), integrada por diversas iglesias y confesiones, quien dió a conocer una declaración sobre "la actitud eclesial en relación a los

## LA OPCION POR EL HOMBRE: NO ES INTROMISION

derechos humanos".

Por otra parte, la Federación de Religiosos del Uruguay (FRU) conformada por sacerdotes, monjes y monjas católicos se refirió recientemente en una declaración al "ministerio de los derechos humanos", en la que señala: "Para los religiosos, la promoción y la defensa de los derechos humanos constituye un cauce de evangelización en todas sus tareas pastorales. Nos hemos comprometido a vivir el Evangelio en radicalidad. Nuestros votos pueden tener una palabra y un testimonio esclarecedor en la tarea de promover y luchar por los derechos humanos". Agrega la decla-

ración que "el ministerio de los derechos humanos nos presenta desafíos nuevos... donde los religiosos debemos dar especial testimonio de que estas personas, que para la sociedad están ya despojadas de derechos, no lo están para nosotros".

La CEDH, integrada por las iglesias Metodista, Valdense, Evangélica del Río de la Plata y la Iglesia Católica (Diócesis de Montevideo), dió a conocer una breve reflexión sobre la actitud de reflexión señala que "Las formas pastorales originales en la defensa de los derechos humanos son el anuncio y la denuncia. Anuncio de la verdad sobre el hombre y la prioridad de Dios por pobres y oprimidos. Denuncia de lo que atenta contra el hombre y por tanto es atropello contra Dios". (de "Prensa Ecueménica").

GUATEMALA.— La Comisión de Derechos Humanos de Guatemala ha comenzado recientemente una campaña internacional de seis meses por la vida y la libertad de las víctimas de desapariciones forzadas en este país. Hay 35,000 casos de desaparecidos en Guatemala y la mayoría fueron víctimas de los Escuadrones de la Muerte. Estas acciones han aumentado dramáticamente en el último año. En los primeros cinco meses del gobierno del Gral. Mejía Víctores más de 400 personas desaparecieron. Se sabe que 3,000 de las personas sentenciadas por Tribunales Militares Secretos han desaparecido.

CUBA-EE.UU.— Del 22 al 28 de junio pasado se realizó en La Habana una Jornada Teológica en Homenaje al afro-norteamericano Rev. Martin Luther King, la que contó con la presencia de miembros de las Iglesias Cristianas en Cuba y de la Iglesia Negra de los Estados Unidos. A dieciséis años del asesinato de este luchador por los derechos civiles, la Jornada tuvo como propósito buscar un mayor acercamiento entre las iglesias cubanas y las iglesias negras de EE.UU.

La Jornada Teológica incluyó

la celebración de un culto en memoria de Luther King.

La ceremonia religiosa concluyó con la entonación del him-

no *We Shall Overcome* (Venceremos) canción de los luchadores norteamericanos por los derechos civiles en la década del sesenta. (Noticias Aliadas)

Cifras estimadas de desaparecidos en América Latina<sup>(1)</sup>

País	Período	Números de casos
Argentina	1976-83	30,000
Bolivia	1964-82	500
Brasil	1964-78	300
Chile	1973-77	2,500
Colombia	1981. <sup>(*)</sup>	300
El Salvador	1977. <sup>(*)</sup>	6,000
Guatemala	Años 60. <sup>(*)</sup>	35,000
Haití	1957. <sup>(*)</sup>	15,000
Honduras	1980-83	135
México	Años 70. <sup>(*)</sup>	500
Nicaragua	1967-79	3,000 <sup>(2)</sup>
Paraguay	1954. <sup>(*)</sup>	50
Perú	1983. <sup>(*)</sup>	2,000
Uruguay	1973-80	30

(1) Datos basados en informes de organizaciones nacionales e internacionales de derechos humanos. FEDEFAM calcula en 90,000 el total de desaparecidos en América Latina.

(2) Un informe de junio de 1984 de Americas Watch, New York, indicó que en Nicaragua, "Veintiocho personas desaparecieron en 1983 bajo circunstancias que indicaban que fueron arrestadas por las fuerzas de seguridad". Además, durante el mismo período, muchas más fueron arrestadas y su detención no fue inmediatamente comunicada por sus captores, aunque luego aparecieron. Este continúa siendo un problema agudo especialmente en las áreas remotas. En las ciudades más grandes el gobierno ha organizado un eficiente registro central y se comunican las detenciones.

(\*) Datos a la fecha que continúan en incremento.

(Noticias Aliadas)

## "CASA CASIH"

Antonio Casih e Hijos

MERCERIA EN GENERAL \* \* FANTASIAS Y NOVEDADES

ESPECIALIDAD EN CAMISETAS, MEDIAS Y TOALLAS - VENTA POR MAYOR

Paseaje Boveri 30 al 50 (EX PASAJE ROSARIO) Tel. 40678 5000 Córdoba